



# GACETA DE MADRID.

SABADO 17 DE JULIO DE 1824.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Exposicion dirigida al REX nuestro Señor.*

„Señor: Si unos cuantos ilusos, enemigos del Altar y del Trono, levantaron el estandarte de la rebelion á principios del año de 820, arrastrando en pos de sí á una multitud de incautos y sencillos, que deslumbrados con las expresiones seductoras de libertad é igualdad, causaron en el cuerpo político de esta magnánima Nacion las llagas que subsisten abiertas aun; gracias sean dadas á V. M., que tratando de cicatrizar aquellas, se ha servido expedir el Real decreto de 1.º de Mayo último, para poner fin y término á los males que por tanto tiempo han agitado á este desgraciado reino, tratando por él de reunir los ánimos divididos de los españoles de ambos hemisferios, y de acabar á la vez con unos nombres odiosos, que inventados por entes desmoralizados, han sido el gérmen de la guerra civil, que encendida en muchas partes se iba propagando á todo el resto de la Península con la velocidad del rayo.

„El Ayuntamiento de vuestra villa de Trebujena, decidido á sostener en todo tiempo y ocasion los imprescriptibles derechos del Trono de V. M., se congratula hoy, presagjando un porvenir el mas satisfactorio en el resultado del recordado decreto, rogando en el entretanto al Todopoderoso dilate la importante vida de V. M. los años que la Nacion desea y necesita para su felicidad. = Señor. = A L. R. P. de V. M. = El corregidor, Josef Maria Sanchez Kollan. = El alcalde de primer voto, Lorenzo Nuñez. = El alcalde de segundo voto, Lorenzo Dominguez. = Regidor decano, Antonio Jimenez. = Diego Nuñez. = Pedro Gil. = Andres Fimerman. = Lorenzo Dominguez. = Angel Arana. = Gaspar de Feria, secretario de cabildo.”

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### RUSIA.

*Odesa 13 de Junio.*

Las noticias mas recientes acerca de las disposiciones hechas por una y otra parte para la campaña que acaba de abrirse en el Archipiélago y en la Morea, son las siguientes:

La terrible catástrofe del Cairo ha trastornado de tal modo las disposiciones del virey de Egipto, que si envia un ligero refuerzo al ejército otomano no podrá salir de Alejandría hasta fines de Junio.

La escuadra turca, mucho menos numerosa de lo que se habia anunciado, se ha puesto al abrigo de las borrascas en el golfo de Lepanto. Parece que el capitán-bajá no está muy acorde con los comandantes de las tropas de tierra.

Por otra parte, las farfantonerías de los bárbaros inspiran poco temor á los griegos: estos han reunido bajo las baterías formidables de Ipsara una flota de 180 navas y de 10 brulotes de última invencion. El nuevo gobierno central, á cuya cabeza está Condoriotti, ha juntado un cuerpo de 100 hombres en el campo de Argos. Otro cuerpo de 60 entre Arta y Prevesa está encargado de observar al bajá de Scútari.

La Macedonia se ha sublevado, y hace causa comun con la Tesalia.

### ITALIA.

*Roma 20 de Junio.*

Desde que el Soberano Pontífice ha recobrado enteramente sus fuerzas, todas sus miras se dirigen á cuanto puede contribuir á la gloria de su reino. Tal es, por ejemplo, la célebre coleccion que ha mandado reunir para la biblioteca del Vaticano: es la misma que á costa de tantos cuidados y expensas habia formado el caballero Cicognara de todos los autores que han es-

crito sobre las artes, y particularmente sobre la antigüedad.

La congregacion general de ritos se ha reunido el 15 bajo la presidencia de S. S., y se está ocupando en las pruebas relativas á la beatificacion del R. Alfonso Rodriguez, de la compañía de Jesus.

### SUIZA.

*Berna 1.º de Julio.*

Todos los amigos del orden estan deseando que la Santa Alianza ponga al fin un término á las convulsiones revolucionarias, porque es cierto que al conceder una neutralidad á la Suiza no habrá querido que sirva para refugio de los criminales políticos. Con estas miras el Gabinete de Prusia acaba de prohibir á sus súbditos el que frecuenten la universidad de Basilea; y esperamos que no solo las demas Potencias, sino los mismos cantones suizos hagan otro tanto. Segun se dice ya el nuestro ha tomado varias medidas con este objeto, y han ido á Zurich los hijos de algunas familias distinguidas para continuar sus estudios.

### INGLATERRA.

*Londres - de Julio.*

El *Valeroso* nos ha traído una carta escrita en Méjico por persona que parece hallarse instruida acerca de las miras del gobierno actual, y que debe conocer á los hombres de mas influjo en aquel país. Esta carta contiene pormenores curiosos sobre el verdadero estado de los partidos, y nos permite juzgar de la acogida que puede esperar Itúrbide. Efectivamente la carta se dirigia al mismo, en la persuasion de que se hallaba en Inglaterra todavía esperando un momento favorable para salir. Si ha de juzgarse por el estilo de ella, parece que el autor no es precisamente un partidario declarado del ex-Emperador, sino mas bien se trasluce que desea librar á su patria de un gobierno que cree insostenible.

Sin embargo confiesa que Mr. Harvey, á quien supone enteramente decidido á favor de los individuos del gobierno actual, no ha cesado en sus últimas comunicaciones de insistir cerca de Mr. Canning sobre la necesidad de sostener á los que estan en el día á la cabeza de los negocios. Bajo este respecto se halla con él perfectamente acorde el segundo comisario.

Los oficiales del *Valeroso* que han visitado la capital han formado, segun el corresponsal, una opinion opuesta, y miran á las personas que estan hoy revestidas del poder público como absolutamente incapaces de ganar la confianza de las provincias, hasta el punto de reunir las bajo un mismo gobierno.

Sea lo que quiera, es evidente que los comisarios han podido formar una opinion mas sosegada que los oficiales de marina, quienes en el corto tiempo que han permanecido en la capital, no han podido borrar quizá la sensible impresion que ha debido causarles el estado poco seguro de los caminos que á tantos peligrosos ha expuesto. Por otra parte, el autor de la carta que comentamos, parece hallarse firmemente convencido de que ni el Gobierno actual, ni otro alguno, llegarán jamas á reunir las provincias mejicanas en una federacion; porque los usos y costumbres del pueblo detestan esta forma de gobierno.

De allí deduce que Itúrbide es el único hombre á quien todos los que no pertenecen al actual gobierno desearian ver á la cabeza de los negocios, de modo que su empresa hallaria pocos obstáculos que superar. El corresponsal añade: „Lo creo con tanta firmeza, que si mañana os presentáreis en Méjico con un solo criado, en menos de ocho dias os hallaríais al frente de 100 hombres.”

Nada se advierte en esta carta que induzca á creer que Itúrbide obra por ambicion personal, ó que no es mas que un agente de la Santa Alianza. Las proclamas españolas que ha manda-

do imprimir en Londres para distribuir las á su llegada, confirman mas la inexactitud de estas suposiciones: verdad es que la noticia que han tenido las autoridades mejicanas de su expedicion, ha redoblado sus peligros.

No podia prever Itúrbide semejante vigilancia: su vida corre peligro quizá; y de todos modos se verá precisado á ocultarse hasta que pueda burlar á los agentes del gobierno que velan su llegada. El interes general que parece darse á esta expedicion, justifica nuestro zelo en recoger continuamente las noticias y documentos que se nos comuniquen sobre este particular.

—Las gacetas americanas hacen mencion de un nuevo impostor, que ha tenido la audacia de titularse en Washington hijo legitimo de Luis XVI, huido de su prision del Temple. Este sugeto, prevalido de cierto aire de semejanza con el desgraciado Monarca, cuenta que fue trasladado de Paris á mas allá de los Alpes, y de allí á la isla de Cuba, donde se ha visto reducido á ejercer el oficio de carpintero.

Pero se desvanecieron todas estas pretensiones tan luego como el público leyó en las gacetas del pais una proclama del individuo en cuestion, firmada: *Carlos X, Rey de Francia*. Todos saben que el Delfin, que falleció al peso de sus padecimientos, era reconocido por Luis XVII de todos los Realistas, y lo que lo prueba hasta la evidencia es que el Monarca reinante se intitula Luis XVIII. Otra torpeza de este malvado es haber tomado el título de *Duque de Navarra*, cosa que no ha hecho jamas ningun Rey ó Delfin de Francia. La proclama del supuesto Carlos X empieza anunciando que él restituirá la paz al universo; y concluye implorando la caridad pública. S. M. se deja ver en casa de una tal madama Nardin, que ha venido de Pensilvania á Washington.

—Con motivo de la permanencia en Londres de la familia Real de Sandwich, inserta el *Courrier* la noticia siguiente sobre estas islas.

„El grupo de Sandwich viene á tener poco mas ó menos la misma extension que nuestras colonias en las Indias occidentales, y está en muy buena proporcion para nuestros buques que van á la pesca del cachalote en el grande Océano. La marina del Rey de Sandwich se compone de cinco briks y unas 20 naves mas, algunas de las cuales estan en la India. El comercio de maderas de sándalo, de que abundan estas islas, y otros cargamentos de sal y arroz se exportan para Kamtschatka y otros puntos. El Rey tiene un hermoso *yacht* de 256 toneladas, nombrado *Cleopatra*, cuya construccion ha costado 800 pesos fuertes. El puerto donde reside S. M. está defendido por dos castillos, uno de 84 cañones, y otro que domina todo el puerto tiene 34 piezas de á 24. Los habitantes caminan rápidamente hácia la civilizacion de 40 años acá: gozan de un gobierno moderado, y tienen misioneros que sirven algunas iglesias.

—Una tribu india, establecida en las márgenes del lago Michigan, acaba de dirigir una representacion al presidente del congreso de los Estados-Unidos. Esta tribu es la de los Ottawas, que habitan el Wagasnakisi, por otro nombre el *árbol encorvado*, hácia la extremidad de la orilla oriental del lago Michigan. La peticion consiste en que se les envíe un ministro del Evangelio que profese la misma doctrina que los que componian la mision llamada de S. Ignacio, establecida antiguamente en Michilimakinak por el P. Marquet y otros Jesuitas.

„Durante una porcion de años que vivieron con nosotros, dice la peticion, cultivaban un campo de nuestro territorio, y enseñaban al mismo tiempo á nuestros padres los primeros elementos del cristianismo y de la agricultura: hemos suspirado largo tiempo, y suspiramos todavía por la vuelta de dichos maestros. Estos son los que os pedimos, y á quienes invitamos vengán á establecerse en el mismo lugar que ocupó hasta el año de 1766 el padre Dugannay, es decir, en el *árbol encorvado*.” Estos buenos indios han dirigido su peticion á Mr. Richard, sacerdote frances, y actual diputado del congreso, á quien han encargado proteja su causa cerca del presidente. El original de esta peticion, que Mr. Richard ha enseñado á diferentes personas, es muy curioso, particularmente por lo que hace á las firmas, que segun el uso de este pueblo, contienen nombres de animales, aves y peces, cuya figura toscamente trazada en el papel les sirve de firma.

#### FRANCIA.

Paris 6 de Julio.

Hace muchos meses que la cuestion de la independendencia de la América meridional ocupa casi exclusivamente á los periodistas de Inglaterra. Cada uno ha manifestado las opiniones del interes

y del partido á que pertenece, y es necesario convenir en que gran parte de ellos se ha pronunciado en favor de los insurgentes del Nuevo-Mundo. Esto mismo se observaba con corta diferencia durante la guerra de España. Quanto mas gloriosa y conveniente era para la Francia, tanto mas debía excitar los zelos y sombrías rivalidades. Hay todavía en la vieja Inglaterra una porcion de espíritus agrios que no pueden ver con serenidad que los *Bourbons* reinen sobre los mas bellos y mas ricos paisés del antiguo y Nuevo-Mundo; y estos odiosos sentimientos son la causa de que se hayan pronunciado en favor de los americanos rebeldes de la Monarquía española. Dando por hecho lo que deseaban, veían ya al *libertador* Bolívar conducir el carro de la revolucion desde las bocas del Orinoco hasta las riberas del Océano pacífico. Pero el astro brillante del gran Bolívar se oscureció de repente. Los climas abrasados del Perú han sido para él lo que fueron para Bonaparte, su amo y modelo, los helados en la Rusia.

La anarquía perpetua de Méjico; la vuelta repentina y ensangrentada con un asesinato de los comisarios ingleses; la nulidad completa de Buenos-Aires; la aparicion inopinada de esa nueva república del centro, formada de las ruinas de otras que se han hecho viejas con solos diez años de vida: todo concurre á abrir los ojos al observador reflexivo. Si la ignorancia y la mala fe hallan apoyo todavía en algunos periódicos de Londres, entre los que se distingue el *Courrier*, menos por ignorancia que por mala intencion, tambien hay otros que empiezan á dar á la verdad el lugar que le corresponde.

Hace pocos dias que citamos un artículo muy notable del *British Monitor* sobre los proyectos de Itúrbide; pues he aqui otro no menos digno de la atencion de los lectores, cuya política no está regulada por las charlatanerías de los cafés de Paris y tabernas de Londres. Es un extracto del *Morning Herald* del 3 de este mes, y dice así:

„El reconocimiento de la independendencia americana acaba de recibir un golpe mortal en Leeds, tercera ciudad en que los negociantes de peticiones han enredado para hacer partido. Probablemente se sabe aqui lo que contestaron á Colbert los comerciantes franceses, á quienes preguntó sobre los medios de hacer prosperar el comercio. „Dejadnos, contestaron ellos: el comercio sabe siempre protegerse á sí mismo.” Despues de esto ¿qué resta que hacer á nuestros comerciantes en la gran cuestion de la independendencia de la América meridional? Nada: absolutamente nada.

„Nuestros ministros saben lo que tienen que hacer con algunas naciones del continente; y no lo saben los buhoneros que discurren de acá para allá, buscando votos para las peticiones. Saben nuestros ministros hasta qué punto podemos recibir golpes funestos en Irlanda, en las Indias Occidentales, en el Hannover, en la Bélgica, en el Cabo de Buena-Esperanza, en el Canadá y en el Indostan. Nuestros ministros saben muy bien que si empiezan á intervenir en las colonias españolas y portuguesas de la América, la Santa Alianza hará otro tanto en Irlanda &c. &c.

„Tal es el motivo que entendemos tuvo el ministro para cerrar tan atropelladamente las puertas del Parlamento, temiendo sin duda verse obligado á explicarse mas sobre este punto. Pero los *peticioneros*; quieren ó pueden entender la situacion comparativa en que se halla la Inglaterra?

„Ois decir: supuesto que los Estados-Unidos han reconocido la independendencia de las nuevas repúblicas, nosotros debemos hacer otro tanto. ¿Pero dónde está aqui la analogía? Los Estados-Unidos no tienen reino de Hannover ni colonias en ambos hemisferios, cuya pérdida les dé cuidado. Si se hallasen en este caso, es bien cierto que seria otra su conducta, porque no hay un gobierno mas bajo en el universo. ¿Quién no ve la oscura gerigonza con que contestó al agente griego Lauriotis, cuando fue á implorar su proteccion? Sin embargo se conoce claramente que quiso decir: *si por socorveros y adquirir vuestra amistad nos hemos de desazonar con los turcos y perder el comercio de Constantinopla y Smirna, no contéis con nosotros; porque en este trato hay que perder mucho mas que ganar.*

„Pero hablando de nuestros intereses ¿qué sucedería si nuestro Rey Jorge IV, cediendo á las instancias de los *peticioneros*, fuese arrastrado á un reconocimiento prematuro de la independendencia de las colonias españolas? En el mismo instante habria que hacer la guerra á la Santa Alianza. El primer año de esta guerra formidable no costaria menos de 100 millones de esterlinas (90 millones de reales próximamente), que gravarian á nuestros descendientes con un aumento enorme de la deuda pública. Y nuestro comercio marítimo, primer manantial de nuestra riqueza, ¿en qué vendria á parar? Todos los puertos de Europa se

nos cerrarian, y esta vez no por la voluntad de Bonaparte, que procuraban burlar sus mismos aliados, sino por el consentimiento unánime de las grandes Potencias del continente. En una palabra, sería tan desastrosa para la Inglaterra una guerra contra la Europa coligada, aun considerándola solo por el ramo de comercio, que no hay mercader, por necio que sea, para quien no sea una demostracion.

„Con un solo hecho vamos á hacer ver la grosera ignorancia de estos fabricantes de peticiones. Se dice con audacia en la de Leeds que de los nuevos Estados, Buenos-Aires es el que ofrece mas consistencia. ¿No saben, no han visto frecuentemente que una partida de 10 ó 20 caballos basta para entrar en la ciudad, sacar contribuciones, y retirarse con el botin hasta volver por otro? ¿No han leído que los indios pampas han llegado hasta sus mismas puertas, y consternado á sus habitantes? Un cuerpo regular de 20 ó 30 españoles bastaria para restablecer la autoridad Real en Buenos-Aires; y lo que se dice de este se puede aplicar á los demas.

„¿Cuál pues podrá ser el motivo ó esperanza de esos hombres que discurren de aldea en aldea sublevando al pueblo ingles en favor de los insurgentes de América? En verdad que no es difícil la respuesta, si notamos que los que andan en este negocio son los que se han dejado engañar, y han soltado su dinero para darlo á estos Gobiernos efimeros del Nuevo-Mundo, aunque su propio Gobierno les haya solemnemente advertido muchas veces que estos empréstitos jamas se considerarian como transacciones públicas y auténticas, sino como negocios particulares, y nada mas.

„Y el Rey de la Gran Bretaña por volver 12 millones de esterlinas á la bolsa de los tontos que han puesto sus guineas al frente de los insurgentes mejicanos, colombianos, peruanos, portefios &c.; el Rey de la Gran Bretaña, repetimos, habrá de expender sumas inmensamente mayores, y hacer correr arroyos de sangre de los fieles vasallos que nada tienen que ver con los especuladores y agiotistas de la bolsa? La respuesta que pide esta pregunta es tambien la que se debe dar á todas las declamaciones de los abogados de la independencia americana.”

— En la iglesia de S. Lorenzo de Ginebra se ha cantado un solemnisimo *Te Deum* en accion de gracias al Eterno, por haber vuelto el Rey á sus Estados el dia 20 de Mayo; y es el décimo aniversario de este dichoso acontecimiento. S. A. S. el Príncipe de Carignan, con las Princesas su esposa y dos hijas, llegó el mismo dia, y se alojaron en el palacio del Duque *Viva di Pascua*. El Príncipe comió con el Rey, y despues fue á visitar á la Reina María Teresa.

Pasados algunos dias SS. AA. volvieron á Turin, y de allí á su casa de campo de Raconigi.

— El tribunal correccional de Aix acaba de condenar á tres meses de prision y 300 francos de multa á un particular del distrito de Vitrolles, que el dia 1.º de cuaresma tuvo la osadía de imitar ridículamente las ceremonias de ceniza en un parage público.

— Ciertos periódicos de Lóndres, que comunmente han dado pruebas de mas moderados y juiciosos, se explican asi con respecto á los asuntos de Méjico.

„Segun los informes que hemos recibido últimamente no nos queda ninguna duda de que el ex-Emperador Itúrbide es llamado por un partido poderoso, á cuya cabeza se halla el clero. Este respetable cuerpo no necesitará mas que la presencia de aquel hombre emprendedor para sublevar todo el pais contra un gobierno ya despreciable. El destierro de Itúrbide, que tanto regocijo causó á los revolucionarios, no habrá servido sino para hacerle mas temible á la república, por los muchos recursos que sin duda se ha proporcionado en Europa en todo el tiempo de su permanencia. Por otra parte, los cinco aventureros que se pusieron á la cabeza del gobierno de Méjico han manifestado á todo el mundo su miseria, haciendo ver la imposibilidad en que se hallaban de pagar la corta pensión de 250 duros prometidos á su emperador cuando abdicó la corona. En medio de su buena maña no han podido menos de dar á entender que á falta de minas de oro y plata, que no saben explotar, echarian mano de los bienes de la Iglesia; y esto ha bastado para desacreditarlos entre un pueblo tan religioso: ademas que los reiterados ejemplos han ya manifestado aun á los hombres menos ilustrados, que estos violentos despojos hechos en nombre de las naciones, nunca aprovechan mas que á los falsos patriotas, que piensan solo en su persona cuando naufraga la religion.”

Uno de los periódicos que contiene estos pormenores cree ver ya tropas francesas que favorecen la empresa de Itúrbide: otro

le contesta, que es improbable semejante cosa, en atencion, dice, á que si la Francia conquistase á Méjico sería para guardar para sí un territorio tan precioso. ¿Y qué motivos tiene este escritor para pensar que la Francia, no habiendo tomado al Rey de España ni una sola aldea en Europa, iria á despojarle de un reino entero en el Nuevo-Mundo? Pero bústele por todas las suposiciones que se quieran presentar, un hecho solo, y es que Itúrbide jamas verá un batallon frances servir bajo sus banderas.

— La ciudad de Chambéry acaba de ser testigo de un espectáculo el mas terrible. El sábado 12 de Junio fue ahorcado un tal Dumontel, abogado jóven de esta ciudad, convencido de haber asesinado á su madre: antes se le cortó la mano, y despues fue quemado su cuerpo, y arrojadas sus cenizas con las de la hoguera al rio que pasa por junto al sitio de la ejecucion. He aqui los pormenores que nos han dado de este crimen atroz:

„En la noche del 30 al 31 de Marzo último degolló Dumontel á su madre, cuyo cuerpo, encerrado en una maleta, lo trasladó á una casa de campo que tenia unas cuantas leguas distante de Chambéry, y allí lo enterró en la cueva. Despues de su crimen viajaba Dumontel, y nada se sospechó por la ausencia de aquella muger, cuando quince dias antes de su suplicio fue arrestado el monstruo como conductor de papeles sospechosos. La ejecucion ha durado tres ó cuatro horas; y este parricida ha conservado hasta su último suspiro aquella feroz serenidad é indiferencia que caracterizan á los mas refinados criminales.”

Hemos extractado del *Singapore Chronicle* los artículos siguientes, relativos á las noticias de que Sir Carlos Forbes habló el jueves en la Cámara de los Comunes, con motivo de las tentativas hechas por los holandeses en la isla de Borneo. Los números que hemos recibido de este periódico, que sale cada 15 dias, llegan hasta el 15 de Marzo.

„Sabemos por avisos recibidos de Borneo que la expedicion holandesa que se hizo á la vela en el mes de Setiembre último, y penetró mas de 300 millas en el interior de esta isla subiendo el rio Pontiana, regresó otra vez á fines de Noviembre. El objeto de esta expedicion era apoderarse de los Estados, hasta entonces independientes, de Sangorjo, Saintang y de Silat; lo que ha logrado completamente, no habiendo habido la menor resistencia de parte de los naturales. A consecuencia de esta medida se ha hecho el Gobierno de los Países-Bajos dueño de Borneo, desde las fronteras orientales del Estado de Bamjermassin hasta el límite septentrional del de Sambas. Este territorio comprende todas las minas de oro y diamantes de la isla, y no solamente el pais de los Malais, sino la poblacion china y los Dayaks ó Aborigenes. Los únicos puertos que estan abiertos en el dia al comercio europeo en estos límites son Bamjermassin, Pontiani, Mompawe y Sambas.

„Durante esta estacion han entrado aqui unos 100 barcos, procedentes de varios puntos de los mares orientales, á pesar de la guerra civil que despedaza lo interior de la isla de Alebo, por cuyo motivo no han podido seguir su viage un número considerable de naves. El porte de estas embarcaciones, que varía de 15 á 100 toneladas, es comunmente de 40 á 50: sus tripulaciones se componen de 20 á 80 hombres, y ha habido vez que se nos han presentado 2 ó 3 de estos extranjeros, que han comprado conchas de tortuga por un valor de 500 duros, y objetos de uso ordinario por sumas considerables. Los artículos de exportacion que mas han sacado este año son armas de fuego y municiones, cotones blancos ingleses, piqués, telas delgadas y anchas, opio, hierro, acero &c.

„La gaceta del Gobierno del 1.º de Noviembre anuncia que las drogas pueden exportarse á Holanda á cuenta de particulares bajo ciertas condiciones. Este permiso puede mirarse como el primer paso hácia la libertad de comercio de estos artículos, que han sido por muchos siglos el objeto de un riguroso monopolio.”

— Acaba de ocurrir un caso muy particular en el tribunal de Justicia. Condenada cierta jóven á una pena correccional en primera instancia, interpuso apelacion. Habiendo el tribunal Real confirmado la sentencia, el Presidente proclamó esta en los términos sacramentales: *El tribunal anula la apelacion, y manda que la sentencia de que se ha apelado salga (surta) á efecto*. La condenada, que no estaba muy impuesta en las fórmulas forenses, cree que el tribunal le *manda salir*; y haciendo una profunda reverencia sale efectivamente por medio de los gendarmes, quienes no entendiendo mejor el sentido declaratorio del tribunal, la dejan pasar. Estaba ya á bastante distancia cuando advirtieron el error; y no sabemos si volvieron á coger á la fugitiva, cuya buena fe parece haberle facilitado su fuga.

Cádiz 9 de Julio.

Confirmacion de la reconquista de Lima.

Río-Janeiro 10 de Mayo. Acabamos en este mismo momento de recibir cartas de Buenos-Aires; y la siguiente copia, que pongo á la letra, es de un sugeto seguro de aquella plaza.

Buenos-Aires 12 de Abril de 1824. El 5 de Febrero volvió Lima á poder de los españoles por aclamacion de las tropas patriotas que enarbolaron la bandera española en los castillos, habiendo tomado prisioneros todos los buques que estaban en el puerto, y entre ellos se cuentan 3 grandes de guerra y 11 mercantes, sin los extranjeros (1). Las cosas de Olayeta, que han metido tanta bulla, no han sido nada. Bolivar antes de esta revolucion pasó á Trujillo.

Esta misma noticia confirman los Argos de Buenos-Aires del 2 y 10 de Abril; asegurando tambien haber entregado los sublevados á nuestras tropas los generales Aivarado y Sta. Cruz, y tambien dicen á Torre Tagle. No dudo sea cierta esta noticia, únicamente por haberse estampado por los patriotas de Buenos-Aires en sus papeles públicos.

Cuenca 14 de Julio.

Debiendo hacer su entrada en esta ciudad los REYES nuestros Señores á las nueve de la mañana del dia 8 de Julio, segun los avisos que se habian recibido, se situó oportunamente el corregidor con el ayuntamiento en el puente de S. Antonio, enviando una diputacion de tres regidores al encuentro de SS. MM. hasta el pueblo del Albaladejico.

Los gremios de la ciudad concurren al mismo puente con una carroza ricamente adornada, y los bizarros voluntarios Realistas formaron con las tropas de la Real guardia y del ejército aliado, cubriendo la carrera, en la que una multitud de vistosas colgaduras aumentaba el brillo de esta fiesta.

El ruido de las campanas y el toque de las cajas y músicas militares anunció al fin la llegada de nuestros augustos SOBERANOS, y adelantándose el corregidor presentó á S. M. en una bandeja las doradas llaves de la ciudad y la insignia de la jurisdiccion, pronunciando el siguiente discurso.

„Señor: Dichosa esta noble y leal ciudad que en el año de 1816 recibió el honor de tener en su recinto á V. M. y su amado Tio: mucho mas dichosa en el presente de 24 por la doble satisfaccion de ver á sus amados SOBERANOS libres por la mano Omnipotente de tantos peligros. Era consiguiente llegase este dia feliz para Cuenca, sabiendo todos la religiosidad de los BORBONES y la de la REINA nuestra Señora, que dejará memoria á la posteridad. No, no se engañarán los deseos de VV. MM.: por la mediacion del Santo Obispo de Cuenca alcanzarán sin duda los españoles todos la paz, la tranquilidad, y aquellos dias de gloria y prosperidad que dieron nombradía al trono de S. Fernando.”

En seguida entraron las Reales Personas en la carroza que estaba preparada, y fueron conducidas al palacio Episcopal entre las bendiciones y aplausos de un pueblo inmenso, tirando de los cordones cuarenta y ocho individuos de los gremios vestidos á la antigua española, y doce doncellas con trages blancos y preciosas guirnaldas, á los que precedia una danza del pais graciosamente dispuesta.

Todo el dia 8 se pasó en regocijos, señalándose la fachada de la iglesia catedral por el buen gusto de sus adornos en la iluminacion general que hubo por la noche.

En el siguiente 9 asistieron SS. MM. á la iglesia catedral acompañados de toda su comitiva y ayuntamiento, y se cantó un solemne *Te Deum* en accion de gracias, haciendo de preste el R. obispo. Por la tarde salieron SS. MM. á visitar la casa de

(1) Por este nombre de *patriotas* se conocen en América los que defienden la causa de la independencia: con que segun esta relacion las tropas que defendian á Lima y el Callao fueron las que levantaron el estandarte español. No podrian resistir á los clamores del hostigado vecindario, que deseaba verse libre cuanto antes de la tirana conducta de Bolivar y sus secuaces, cuando la de Laserna y generales á sus órdenes se ha hecho en todo aquel dilatado pais tan recomendable. Diremos en otro número las máximas que ha adoptado este generoso cuanto político virey con los delincuentes por opiniones políticas, para atraer al partido español hasta los mas contumaces rebeldes.

misericordia y hospital de Santiago, y á la noche siguió la iluminacion y hubo funcion de pólvora.

En el dia terceto asistieron tambien los REYES nuestros Señores con el mismo acompañamiento á la catedral, donde oyeron la solemne misa que celebró el R. obispo; y concluida esta se abrió la urna donde se halla el cuerpo de S. Julian, Obispo de Cuenca, al que adoraron SS. MM., toda la comitiva, cabildo eclesiástico y ayuntamiento, y todos los gefes militares con su estado mayor. Por la tarde se corrieron novillos en la plaza mayor, habiéndose dignado S. M. asistir á los balcones de las casas consistoriales, en donde concluida esta funcion le sirvió el ayuntamiento un abundante y escogido refresco; continuando la iluminacion general en esta noche y en las siguientes, asi como las demostraciones de amor y respeto de los fieles habitantes de Cuenca hasta la madrugada de ayer 13, en que SS. MM. dejaron esta capital para dirigirse á la villa de Sacdon.

Sacdon 14 de Julio.

Los REYES nuestros Señores salieron de Cuenca á las tres de la madrugada de ayer 13 del corriente mes de Julio, y llegaron á la ciudad de Huete á las nueve menos cuarto, sin haber experimentado la menor novedad en su importante salud; habiendo recibido las mayores demostraciones de afecto, asi en todos los pueblos del tránsito como en Huete, cuyos habitantes han manifestado su alegría con vistosas danzas y fuegos artificiales. En la mañana de hoy han entrado SS. MM. en esta villa en medio de las aclamaciones de todo el vecindario y concurrentes á estos baños.

Madrid 16 de Julio.

Condescendiendo S. M. con los deseos del conde de Ofalia, ha venido en exonerarle por Real decreto de 11 del corriente del cargo de primer Secretario de Estado y del Despacho universal, nombrando para que sirva en propiedad este destino á D. Francisco de Zea Bermudez, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario cerca del Rey de Inglaterra; y hasta tanto que se presente el Sr. Zea despachará dicho Ministerio D. Luis María Salazar, Secretario de Estado y del Despacho de Marina.

## AVISOS.

Se subasta el suministro de pan, paja y cebada para las tropas de infantería y caballería, estantes y transeuntes en la comprension de este ejército de Castilla la Nueva, desde 1.º de Setiembre de este año hasta fin de Agosto del próximo de 1825, cuyo primero, segundo y tercer remates se han de celebrar ante D. Marcelo de Espinosa, comisario ordenador de los Reales ejércitos, con destino al del distrito de Castilla la Nueva, en la casa de los Consejos, á la entrada del Supremo de Castilla, los dias 21 del corriente, y el 2 y 14 de Agosto próximo. Las personas que quieran hacer proposiciones para encargarse de dicho suministro se presentarán por sí ó por apoderado al efecto, para que con vista del pliego de condiciones que existe en la escribanía de Don Juan Raya, donde se manifestarán, puedan verificarlas siendo arregladas; en la inteligencia que en los tres remates se admitirán las pujas que se hicieren á la llana, y sin sujecion á cuarto, décimo ni medio décimo.

— Habiendo resuelto el Sr. Intendente en gefe del ejército frances en España, en 11 de Junio anterior, que la liquidacion de Mr. Genty, empresario de víveres, pan, vino, legumbres y sal, se verifique con la brevedad mas posible; los proveedores y subarrendatarios se hallan interesadísimos en presentar los bonos de suministros hechos á las tropas francesas desde 1.º de Marzo hasta fin de Junio últimos.

En consecuencia de esta resolucion los expresados proveedores y subarrendatarios deberán depositar, en todo el presente mes, en mi oficina calle de Fuencarral, núm. 8 y 9, todos los bonos de distribucion que obrén en su poder; en concepto de que pasado dicho término, como no podrán ser comprendidos en la liquidacion, sus reclamaciones posteriores no producirán ningun efecto.

Los proveedores y subarrendatarios que no hayan obtenido por los suministros hechos un contrato formal con la empresa Genty, deberán presentar certificaciones de las autoridades locales, por las que se acredite auténticamente los precios á que respectivamente hayan sido verificados dichos suministros. Madrid 5 de Julio de 1824.—El Inspector gefe del servicio reunido de subsistencias militares = Spring.